

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXV.—Número 8588

Un mes, 1'25 pta. en toda España.  
Extranjero, 2'25 pta.

Palma, Viernes 1.º de Noviembre de 1918.

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Calle Barceloná, 22.—Teléfono 76

## NECROLOGICA

### D. Rafael Vidal

El pueblo unánime de Santa Eugenia, lante la pérdida prematura del malogrado médico de dicha villa D. Rafael Vidal.

A los cuarenta y un años, en la flor de la edad y conservando la musculatura y robustez de un atleta, el padre de todos, como le llamaban, ha sido uno de los primeros que ha sentido el filo de la guadaña como le arrancaba la vida, resultando estéril la ciencia de sus compañeros para salvarle.

Veinticuatro años tenía cuando se licenció en Medicina y Cirugía después de obtener superiores notas en todas las asignaturas que comprende tan difícil carrera. Ya durante las vacaciones del último curso, adquirió renombre mediante varias curas que realizó.

En los primeros años de su profesión, la tífidea tomó carta de naturaleza en la citada villa, y no había casa que no contara con alguien de su familia atacado del terrible huesped. Bastante número de los enfermos llegaron a la temperatura máxima que puede soportar la vida; pero todos, todos recobraron las energías y fuerzas perdidas durante su larga dolencia, y después de pasar por la convalecencia, les vimos, gracias a la ciencia y a los desvelos de Vidal, dotados de la salud y robustez de antes, trabajar como si nada les hubiese pasado.

Estaba dotado de facultades inmejorables, cuales eran: de inteligencia, don de gentes y altruismo cívico; su amabilidad complacía a todos, sintiéndose agradecidos, siempre que recibían su visita. Desde las seis de la mañana hasta las diez o doce de la noche estaba en su despacho consultando textos y obras; nunca tenía ratos de ociosidad para ir al casino a apurar una copa; sus amigos íntimos eran los libros.

Bien pronto, llamado por los pueblos vecinos y demás, su nombre adquirió gran fama y fué extendiéndose por el ámbito de Mallorca (cual mancha de aceite sobre el papel. En todas partes enjugó lágrimas y dió consuelo a muchas familias.

Para dar facilidades y poder atender mejor a su numerosa clientela tenía abierta, los martes y sábados, una clínica en Palma. En su pueblo natal, Santa Eugenia, eran contados los días que frente a su casa no hubiera una hilera de carruajes y vehículos de toda clase en espera de que el señor Vidal recetase.

Antaño, el pueblo en masa por no encontrar suficiente la instrucción que se daba en la Escuela nacional, acudió al Sr. Médico para que les ayudasen en sus aspiraciones; y éste dándose cuenta de la insuficiencia de la enseñanza, abrió inmediatamente un Colegio gratuito pagando él de su peculio particular todos los gastos de apertura y sostenimiento.

Ahora, que el pueblo se daba cuenta de lo mucho que valía poniendo la confianza en sus manos, la naturaleza o la fatalidad nos lo ha arrebatado. Con la epidemia reinante la situación se hace más crítica de cada momento puesto que quedamos privados de su ciencia, de su saber, de su fructífera labor.

Tu muerte, Vidal, dejó desconsolada a la señora viuda; dos hijos; una madre y una hermana; pero también has dejado huérfano a todo un pueblo que te recuerda constantemente y llora su desventura.

Te recordamos como a médico enjugador de lágrimas, como a padre del pueblo de Santa Eugenia; como modelo de hombre y como protector de la niñez. Mientras tengamos un soplo de vida guardaremos un recuerdo de gratitud para tí, y un deseo único; que tus restos descansen en paz.

Varios vecinos.

### Desde Alcudia

Aunque la epidemia va en aumento esta localidad afortunadamente se presenta con carácter benigno siendo muy pocas las defunciones que ha ocasionado y aún éstas han sido de individuos que de largo tiempo venían padeciendo enfermedades crónicas. Sin embargo, esta benignidad no es más que relativa pues pueden calcularse en un ocho o un diez por ciento los casos de bronco-neumonía que se presentan con caracteres graves siendo precisa la asistencia facultativa diaria para atacar al mal cuando se presentan síntomas de complicación, asistencia diaria que no puede prestarse púdad el número de atacados, los médicos de esta población se han visto obligados a establecer un turno de días alternos y aún así no todos los enfermos pueden ser visitados con regularidad, pero lo más triste del caso es que hay un número bastante regular de pacientes que tienen que pasar la dolencia sin una sola visita facultativa.

Como todas las poblaciones rurales Alcudia tiene un núcleo de habitantes diseminados y como la asistencia a estos impediría lo fueran los del casco de la población, que ya hemos dicho solo ven al médico un día sí y otro no, resulta que tienen que apañárselas como Dios les da a entender, lo que no deberían consentir las autoridades superiores de la provincia.

Allá van unos cuantos datos de fincas que se les ha tenido que negar la asistencia facultativa:

Son Fé, dista de Alcudia 6'30 kilómetros; Can Vaume, 6; Alcanada, 6; Barcarés, 1'30; Mal Pás, 3, y otros cuya enumeración sería prolija, debiendo advertir que la distancia que separa unas de otras las fincas citadas oscila entre 5 a 14 kilómetros, de manera

que no es posible aprovechar el mismo camino para visitar dos fincas.

Además de los lugares citados hay el puerto que dista 2 kilómetros a cuyos enfermos se ha asistido y como no se encuentran carruajes de alquiler los médicos han de hacer el trayecto a pié representando la ida y vuelta un tiempo precioso que se pierde lastimosamente en perjuicio de los enfermos.

Y sin embargo todos los enfermos diseminados podrían ser asistidos sin perjuicio de los de la población, ¿cómo? equiparando a Alcudia a los pueblos que han de ser auxiliados por los médicos de Palma, a los cuales, con muy buen acuerdo, se les conceden substitutivos para que puedan practicar la visita en auto. ¿Por qué razón se ha de negar este mismo substitutivo al médico titular de ésta? Ya sabemos que predicamos en desierto, que Alcudia está condenada al olvido o al desprecio, pues no tiene explicación posible a que se deniegue al facultativo una caja de substitutivo en tiempo de epidemia para poder atender a todos los atacados, cuando aún no hace dos meses pudieran entregarse en cajas al Club Automovilista, que no tienen que prestar más servicio preferente que permitir que se solacen sus socios paseándose con sus autos.

Sr. Gobernador, por misericordia, por lástima, debe concederse a nuestro médico titular una caja de substitutivo, hoy la epidemia es benigna, mañana puede presentar caracteres graves y las víctimas que ocasionara forzosamente tendrían que pesar sobre la conciencia de quién habiendo podido no quiso evitarlo.—C.

Alcudia 39-X-913.

## El estado sanitario

### El espíritu público

Cunde el buen ejemplo de encender fogatas en las calles de Palma, siendo en gran número las que se encendieron en la noche de ayer.

Elo además de sanear la atmósfera, dió alguna animación a nuestra ciudad.

Precisa desechar preocupaciones y temores. Serenidad, insistencia en las medidas higiénicas y levantar el decaído espíritu público, es lo que precisa para combatir con éxito la enfermedad reinante. La serenidad, para saber sobreponernos al terrible trance que atraviesa Palma, estudiando y aplicando con calma remedio al mal. Higiene y desinfección para evitar la propagación del bacilo Pfeiffer y levantar el espíritu público para que desaparezca el pánico y la creencia entre el público ignorante de que la enfermedad es incurable y que la persona atacada muere irremisiblemente. Uno de los efectos más terribles en el que se siente algo indispuesto y hasta en el que goza de perfecta salud, es la preocupación, la depresión moral, el pánico; y por esto no nos cansaremos de insistir en que una de las medidas más eficaces es levantar el espíritu público.

No creemos que se nos haga la ofensa de interpretar nuestro consejo en el sentido de que se ha de dedicar el vecindario al jolgorio, pues ello merecería para nosotros la misma censura que merece la persistencia en que continuó la actual depresión moral.

### Reunión de la Comisión Permanente

Ayer se reunió de nuevo la Comisión Permanente de la Provincial de Sanidad acordando suplicar al Gobernador que trasmita al Laboratorio Ferrán la súplica para que envíe con urgencia 100 dosis de suero equino, para distribuirlo entre las farmacias.

Que se notifique al Comisario Municipal de Sanidad la conveniencia de publicar un bando prohibiendo que el vecindario saque a las azoteas y balcones colchones y otras ropas con el pretexto de asealamiento, conminando con fuertes multas a los infractores, y que la guardia municipal avise a los vecinos para que no incurran en dicha falta.

Siendo necesaria una inspección más inmediata de los servicios de desinfección se acordó que el Director del Laboratorio Municipal asuma la dirección y organización de este servicio, entregándose unas tarjetas a los médicos en ejercicio para que se sirvan consignar en ellas, con la urgencia que el caso exija, la demanda del expresado servicio, fijando el domicilio donde deba verificarse.

Se acordó practicar esta tarde otra visita al cementerio para practicar una desinfección energética a las tierras removidas a causa de los enterramientos.

Se enteró del estado sanitario resultando que ayer en Palma y suburbios se registraron solo 41 invasiones y 15 defunciones, y en los pueblos de la provincia 303 invasiones y 33 defunciones.

### Carta de gratitud

Sr. Director de LA ÚLTIMA HORA  
Los que suscriben, vecinos del Pont d'Inca, en nombre de todos los demás que forman este caserío, envían desde las columnas del periódico de su digna dirección las más expresivas gracias a su virtuoso Cura Párrico don Baltasar Salvá quien con un desprendimiento inaudito ha sabido atender con limosnas de su propio pecunio al vecindario pobre que se ha encontrado enfermo y con verdadera necesidad, asistiendo personalmente a los enfermos de la epidemia reinante y dejando en todas partes una estela de consuelo y caridad.

Debemos igualmente agradecer el desprendimiento caritativo del maestro carpintero don Bartolomé Capllonch que dejando sus quehaceres y su trabajo ha sabido personalmente asistir a los enfermos pobres y faltos de asistencia.

Esos actos de abnegación que merecen bien la publicidad, contrastan con la desidia y abandono de nuestras autoridades civiles que nada han hecho hasta la fecha en beneficio de la salubridad de este vecindario.

Un hecho reciente confirma nuestras aseveraciones.

En una pobre covacha existe un pordiosero, mujer gallega con dos hijos, todos enfermos, y al comunicar al señor Alcalde que convendría fuera dicha familia trasladada al Hospital, ya que aquella constituía además un foco perenne de infección, contestó que el propietario de la casa de referencia trasladara en un carro suyo al hospital a dicha familia.

Sr. Gobernador: Los vecinos del Pont d'Inca desean que tome V. S. buena nota de la actitud del señor Alcalde de Marratxi ante las tristes circunstancias que estamos atravesando.—Varios vecinos.

### Manifestaciones del Sr. Llompart

Esta mañana pocos momentos antes de cerrar la presente edición hemos estado en las oficinas del Ayuntamiento para enterarnos de la marcha de la epidemia.

El Comisario General de Sanidad nos ha manifestado que de los datos que constantemente se reciben en aquel centro, se desprende que la epidemia de la gripe desciende de una manera notable siendo muy escasas las nuevas invasiones que se registran.

Nos ha manifestado además que habiéndose terminado las existencias de leche condensada, desde mañana en el Ayuntamiento no se venderán más botas.

Igualmente nos ha suplicado hiciéramos público para conocimiento de todos los dueños farmacias y droguerías que estos deberán entre hoy y mañana rendir cuentas de lo que hayan gastado por cuenta del Ayuntamiento.

### Limpieza en el barrio del Hospital

Esta mañana a las 9 la brigada de desinfección a las órdenes del concejal señor Coll y del señor Bonnin, ha procedido a la limpieza por medio del agua a presión, en el barrio del Hospital.

En la calle de Cetañy la limpieza ha sido escrupulosa y eficaz.

También se ha procedido a la limpieza de todas las fachadas de las calles de la Piedad, Sañellas, plaza del Hospital y Misericordia. El bombillo del Ayuntamiento ha funcionado con perfecta regularidad, siendo el chorro de agua abundantísimo.

### En Montuiri

En el pueblo de Montuiri, la gripe—hasta ahora es de carácter benigno, habiéndose registrado hasta hoy un solo caso de desinfección. Éste fué un carabinero que falleció de bronco-pneumonía.

La casa del enfermo por orden del Alcalde de aquel pueblo, fué acordonada, disponiendo que un individuo llevara los alimentos a la casa del enfermo.

El señor Ferrando, Alcalde de Montuiri, ha dictado energías medidas pro higiene, hasta el punto de impedir ayer que ninguno de aquellos vecinos se trasladaran a Algaida y Lluchmayor por estar allí la enfermedad, añadiendo que si algún vecino contravirtiera la orden sería sometido a cuarentena al regresar a Montuiri.

Las energías disposiciones del señor Ferrando han merecido grandes elogios de aquellos vecinos.

### Noticias varias

Ayer fueron encendidas fogatas en muchas calles de Palma y del Arrabal de Santa Catalina.

Fueron quemados muchos utensilios viejos de madera, y buenas cantidades de braca y azulera.

—En las oficinas de Sanidad del Ayuntamiento se necesitan dos carros para trasladar ropas, colchones y demás efectos de los domicilios particulares a los de desinfección.

Se recomienda a los propietarios de carros cerrados que reúnan las debidas condiciones para el efecto, que presenten sus solicitudes para el efecto, que presenten sus solicitudes extraordinarias de Sanidad, expresando si en el precio va comprendida la caballería destinada al arrastre.

—En el vecino pueblo de Algaida, la enfermedad de la gripe, está causando grandes estragos hallándose la enfermedad en su período álgido.

Anteayer, fallecieron cuatro enfermos graves; entre ellos se contaba la esposa del señor Alcalde.

Actualmente el número de atacados es numeroso y muchos de ellos de carácter grave. Las autoridades para contrarrestar los efectos de la gripe están llevando a efecto energías medidas de desinfección.

—A indicación del concejal señor Obrador, los carros cubas del Ayuntamiento de esta ciudad estuvieron en el inmediato caserío de la Soledad, regando aquellas calles con soluciones desinfectantes.

Digno del mayor encomio es, el acuerdo tomado por la Caja de Ahorros y Monte Pío de Manacor de pagar las medicinas a los atacados pobres de aquella ciudad.

Esta medida ha producido gran satisfacción entre los pobres enfermos.

—En Son Sardina, según manifestaciones del médico don Juan Trián, existen muchos atacados, habiendo asistido a 260 enfermos, 30 de ellos, por indicaciones del Rector, visita gratuitamente.

Ayer ocurrió una sola defunción producida por neumonía.

—El Director de la Casa de Socorro señor Gayá y el concejal Sr. Rover, propusieron al Ayuntamiento la adquisición de desinfectantes para emplearlos en el Cementerio.

Anteayer se celebró la subasta entre los drogueros de esta ciudad, y se adjudicó ésta a don José Miró que fué el que hizo proposiciones más ventajosas.

—Por noticias fidedignas, sabemos que en el caserío del Molinar en la barriada de Casas, en el trozo comprendido entre Cas Torti y la nueva fábrica de electricidad, existen numerosos atacados de la gripe.

Sería conveniente que se prestase una severa inspección en la infinidad de viviendas que allí existen en muy malas condiciones de higiene con seguridad, y en su efecto se emprendiese una energética campaña sanitaria.

—Nos es en extremo grato poder dar hoy cuenta del proceder altruista que desde unos días a esta parte muestra el vecindario de Palma que sin reparar en perjuicios morales ni materiales procede diariamente a la más energética desinfección no ya tan solo de sus casas, sino también que ponen su empeño más decidido en efectuar la desinfección de la atmósfera y del vecindario, encendiendo diariamente fogatas en mitad de la calle en las que se queman grandes cantidades de substancias desinfectantes.

Ayer fueron muchísimas las fogatas que en buen número de calles y plazas de esta capital se encendieron, permaneciendo ardiendo durante muchas horas.

Es merecedor del más grande elogio el proceder de los vecinos de Palma, así que nosotros nos complacemos en tributarleslo entusiastamente.

—El noble marqués de la Torre ha visitado al Comisario General de Sanidad señor Llompart ofreciéndose personalmente en todo lo que redundara en auxilio de los enfermos, aunque fuera para prestar servicio en los sitios de mayor peligro.

Es digno del mayor elogio el proceder de tan noble señor y nosotros nos sentimos satisfechos al dar cuenta por medio de estas líneas de proceder tan altruista.

—Antes de cerrar la presente edición, las doce del día, hemos pedido informes al Cementerio Municipal, desde donde se nos ha manifestado que a la citada hora, solo había sido conducido 5 cadáveres, al Sagrado lugar.

El número total, durante todo el día de ayer, de cadáveres allí conducidos, fué de quince.

Se nos dice también desde el Cementerio, que allí continúan con toda actividad y regularidad los enterramientos, pues esta mañana, solo quedaban sepultados unos pocos cadáveres conducidos a última hora del día de ayer.

—Esta mañana como de costumbre las calles de terrisco de San Bartolomé, Comisario, Plaza del Mercado y vías laterales de la Rambla después de haber espareído, previamente, en ellas una abundante capa de cal en polvo, han sido regadas con una disolución de Lizol.

Muchos puestos de la Plaza Mayor fueron desinfectados ayer tarde, con soluciones del citado desinfectante.

—Ayer fueron repartidas unas carretadas de cal entre los vecinos del Arrabal de Santa Catalina, con las cuales procedieron a la desinfección de viviendas y escusados.

Ayer fueron encendidas en el citado Arrabal muchas fogatas.

Una de ellas, la más importante frente al Teatro Victoria.

Ayer en el citado Arrabal, solo ocurrieron dos defunciones de personas atacadas de la gripe.

—Nos suplica el médico D. Bernardo Roca Rayó hagamos presente al vecindario del Arrabal de Santa Catalina que no obstante haber cesado como médico abscrito a la beneficencia, muy gustoso pone sus humildes servicios a disposición de todos los enfermos pobres, que los soliciten, de dicha barriada, gratuitamente, como lo hacía antes de pertenecer a la citada beneficencia.

## Información

### La Fiesta de todos los Santos

#### En el Cementerio

Debido a las órdenes de la autoridad, fundadas en el estado de la salud pública, hoy ha dejado de celebrarse en el Cementerio la solemnidad religiosa, con la que se honraba la memoria de los que fueron.

En la capilla del Sagrado lugar se han celebrado algunas misas en sufragio del alma de los difuntos, que han oído el personal de aquellas oficinas y que allí está ocupado.

En absoluto, no ha sido permitida la exposición de coronas, luces, ni objeto alguno de adorno.

Sabemos que los sufragios se han realizado particularmente en muchas casas.

#### En las Iglesias

En los Templos se han celebrado solemnes funciones religiosas, propias de la festividad del día, asistiendo gran número de fieles.

### De Instrucción pública

De Real orden se ha accedido a la petición formulada por la Junta de Ampliación de estudios, proponiendo una adición al plan general aprobado con fecha 25 de enero último, con objeto de aprovechar para trabajos dentro de España un remanente de 40.000 pesetas que ofrecerá en fin de año el crédito general destinado a los servicios de dicha Junta dentro de los créditos presupuestados.

—Se han de proveer por concurso de o plazas de Ayudantes de Clínicas, dotadas con la gratificación anual de 1.500 pesetas, en la Facultad de Medicina de Madrid. Los doctores que las soliciten, deben haber sido alumnos internos en propiedad en cualquiera Facultad de Medicina del Reino y no exceder de cinco años desde la fecha de los ejercicios de la licenciatura. Las solicitudes, a la Secretaría de dicha Facultad, en el término de quince días, a contar desde ayer.

También se ha de proveer en igual forma una plaza de ayudante numerario gratuito de la sección de Letras, con destino al Instituto de Valladolid. Las instancias, documentadas, al Rector de aquella Universidad, en el plazo de veinte días, contados desde ayer.

—Los catedráticos recientemente jubilados por el señor Alba han elevado una solicitud al conde de Romanones protestando contra dichas jubilaciones, que son, a su juicio, contrarias a lo que demanda la justicia y equitativa aplicación de la ley de 27 de julio último que no declara tener efectos retroactivos, como previene taxativamente el artículo tercero del Código civil.

Piden la revocación de dichas disposiciones jubilatorias.

### El Tranvía eléctrico

Habiendo podido conseguir de la Compañía de Electricidad que, haciendo un esfuerzo su personal, facilitara potencia suficiente, desde hoy la Compañía de tranvías ha restablecido el servicio completo de invierno, incluso la Circunvalación en la misma forma que el del año anterior, si bien los coches que terminaban su trayecto en la Plaza de Gomilla, llegarán hasta cerca del estanco, suprimiendo algunas paradas para no retrasar los cruces.

### Las substancias

#### Embarque de cerdos

Esta noche deben ser embarcados en el vapor *Bellver* que ha de salir para Barcelona, unos quinientos cerdos cebados.

Esta clase de carne y los embutidos han experimentado estos últimos días en Palma, un aumento de 0'05 céntimos por kilo.

#### El pan

Agotadas las pocas clases de harina del país, el pan ha sufrido también un encarecimiento, exteriorizado en el tamaño de los panes y panecillos.

El público clama constantemente contra este estado de cosas que acaba con las pocas energías que le restan, sin que al parecer sean escuchados los lamentos por los que pueden y deben hacerlo.

#### El pescado

Durante los días de ayer y hoy, han sido subidas a esta pesquería, importantes partidas de pescado, tanto, que ayer, la abundancia ofreció una pronunciada baja sobre los precios de tasa, especialmente en la *clase garret*.

El público que asistió a la compra, que por cierto fué también numeroso celebró la coincidencia.

Las cantidades vendidas fueron:  
Ayer; 2.728 kgs. entre las distintas clases.  
Hoy; 2.336 id.

### El Concurso y Exposición nacional

Continúan con gran éxito los trabajos de organización del Segundo Concurso Exposición Nacional de Productos Alimenticios, Agrícolas y de Higiene, que se celebrará en Barcelona desde el 15 de Noviembre al 31 Diciembre del corriente año.

De todas las regiones de España son ya en gran número los productores, comerciantes y agricultores que se han inscrito como expositores para presentar sus productos y especialidades. Las peticiones de concurrencia deben formularse inmediatamente a la Dirección del Concurso Exposición (Ancha 22-Barcelona) a fin de poder reservar a los expositores instalación apropiada para sus productos.

Entre los premios que el Jurado deberá otorgar a los expositores, figura también un Gran Premio Extraordinario, consistente en Diploma y una artística y valiosa copa de plata, que se concederá al expositor que presente los más perfectos productos o exhiba la más notable especialidad que antes fuese de exclusiva producción extranjera y cuya elaboración se haya implantado en España.

Por el gran interés con que ha sido acogido por las clases productoras de toda España, promete ser este Concurso-Exposición una manifestación esplendorosa de la producción nacional en los ramos de la alimentación, de la Agricultura y de la Higiene individual y general.

### Notas del Carnet

#### PERSONALES

Se hallan enfermos guardando cama doña Margarita Fallicer de Rasis y doña Ana Perera.

Ayer decíamos que nuestro amigo el médico D. Damian Tous estaba completamente restablecido, cuando debíamos incluirle entre los que habían mejorado, habiendo entrado en el período de convalecencia.

Esta mañana continuaba en el período de franca mejoría la distinguida dama doña María Grullón de Llompart.

May de veras lo celebramos y hacemos votos para su pronto y total restablecimiento.

# Convalecientes de la Grippe

Un solo frasco de SOLUCION MONIER

reconstituirá vuestros pulmones

Depósitos: Centro Farmacéutico y Farmacia P. Perera Llompart, Rubí-11, Palma de Mallorca,



Es la mejor agua mineral purgante. Dosis PURGANTE: 1/2 vaso agua. LAXANTE: 1/4 vaso, a aumentar ligeramente, según temperamentos.

Administración: Balmes, número 22, BARCELONA.

Depositarío en Baleares: ANDRÉS F. COSTA, Jovellanos 10, Palma de Mallorca

# LAS MONJAS

Grandes surtidos en géneros NEGROS para LUTO Mantos y medios mantos, velos y crespones Se garantizan los NEGROS

# RON LEGITIMO y COGNACS superiores

Despacho. Viuda Esbarranch e hijos, Santo Cristo, 4

Se recomienda los cognacs marca ESBARRANCH, son muy superiores por ser fabricados de vinos añejos, lo que representa ser especiales en elaboración.

# NO MAS GRIPPE!!!

# PFEIFFOL

Preventivo de la GRIPPE

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS Y EN LA

Droguería: SUCESORES BOSCANO, Cort, 8

### NECROLÓGICAS

En la flor de su juventud ha pasado la mejor vida en el Colegio de «Santa Teresa» del Pont d'Inca la Hermana Dominica de la Presentación Sor Bernardina.

Descanse en la paz del señor la extinta virtuosa, y reciba su desconsolada familia la más sincera expresión de nuestro pésame.

En Lluchmayor ha pasado a mejor vida el conocido fabricante de licores D. Bartolomé Garau.

El señor Garau muere en plena juventud y cuando había ya logrado poner a envidiable altura su acreditada fabricación de licores.

Reciba su desconsolada familia la más sincera expresión de nuestro pésame.

### RELIGIOSAS

#### PARA MAÑANA

Santoral.—La Conmemoración de los Difuntos y Stos. Justo, Ambrosio y Santa Eustaquia.

Cuarenta Horas.—Concluyen en las Misiones, en sufragio de las Almas de los fieles difuntos, cuyos cadáveres fueron acompañados por las Asiladas del Establecimiento: Exposición a las seis y media y seguidamente Rosario al tiempo de la Santa Misa; al anochecer Rosario, meditación, estación, Te Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En Montesión, se gana indulgencia plenaria aplicable a las almas del Purgatorio, cuántas veces visiten esta iglesia. Comienza este jubileo el mediodía del 1.º y dura todo el día 2.º

Todos los días del mes se hará el devoto ejercicio del mes de las Almas durante las misas de seis y siete y media, y por la tarde a las seis, después del Rosario.

En el Santo Hospital, último día de novena de las Almas del Purgatorio: Por la tarde a las cinco y media Rosario, sermón por el Rdo. don Antonio Lliteras y una parte de Requiem en sufragio de las Santas Almas del Purgatorio.

Visita a la Corte de María.—A Nuestra Sra. de la Grada en la Catedral.

### EL TIEMPO

Día 31 de Octubre a las 8 de la mañana

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes: Barómetro, 764 mm.; Termómetro a las 9 m., 12 ct.; Máxima al sol, 25 16; Máxima a la sombra, 19 id.; Mínima a cubierto, 10 id.; Mínima a descubierta, 9 id.; Temperatura media de ayer, 15; Temperatura media correspondiente al mes, 2; Ascenso del barómetro en 24 horas 0 m.

### MARITIMAS

A las siete de la mañana ha salido para Cabrera el vapor «Ciudad de Palma».

Debe hallarse de regreso esta tarde a las cinco.

A las diez y media de la mañana ha llegado de Ibiza y Alicante el vapor «Rey Jaime II».

Esta tarde, en expedición oficial, debe salir para Barcelona a las seis y media el vapor «Bellver».

Ha salido para Barcelona el pallebot «Abel».

Con motivo de haber amainado el tiempo esta mañana se han hecho a la mar las barcas que se dedican a la pesca del bou, como también algunos faluchos que se hallaban detenidos por el mal tiempo.

Debido al abandono en que muchos padres tienen a sus hijos, esta mañana en el Fonquet uno de los muchos chiquillos que constantemente juegan por allí a la orilla del mar, se ha caído al agua.

A los gritos de algunos de sus compañeros que han presenciado el percance, han acudido

do unos marineros quienes con su auxilio han salvado al chico de referencia de una muerte segura. Ha sido conducido a su casa donde se ha conseguido reanimarlo.

## Obra meritisima

La suscripción del Ayuntamiento Donativos recibidos para la suscripción abierta por el Excmo. Ayuntamiento para el socorro de los enfermos pobres.

Sres Crespi y Ximenis.	25'
Revista «Baleares».	65'
D. Antonio Piña Aguiló.	5'
Don G. Q. A.	10'
D. Sebastián Felu.	50'
D.ª Margarita Caimari, viuda de Barceló.	25'
D. Antonio Sbert.	50'
D. Sebastián Bauza, Farmacéutico.	20'
D. Pablo Segura Cortés.	25'
D. Felipe Villalonga Deza-llar.	150'
D. Antonio Oliver Roca.	5'
D. Mateo Zaforteza, Crespi de Valldaura.	75'
D. Pedro Ferrer Lliteras.	10'
D. Vicente Tejedor.	5'
D.ª Catalina Verd, viuda de Morell.	50'
D. Pedro Morell Fortuñy.	25'
Excmo. Sr. D. Guillermo Moragues.	100'
D. Sebastián Roses Siracusá.	100'
Excmo. señor Marqués de la Torre.	250'
D. Fausto Morell Tacon.	25'
D. Miguel Fuster.	5'
Rdos. Padres de la Misión.	50'
D.ª Maria Antonia Prim, viuda de Bisera.	50'
D. Francisco Ruiz, por el Gremio de Representantes.	100'
D. Gaspar Alomar.	200'
Una piadosa persona.	50'
D. Juan Casas.	25'
Don T. P.	10'
Sociedad de Alumbrado por Gas.	250'
D. Fernando Pou.	25'
D. Andrés Mariano Barceló.	100'
Don Tomás Muntaner.	25'
Viuda de Pedro Antonio Servera y Familia.	100'
Viuda de Eduardo Roca.	200'
Unión Protectora Mercantil.	25'
<b>Total.</b>	<b>21.926'</b>

### Suscripción abierta en el Gobierno Civil

La suscripción abierta en el Gobierno Civil para socorrer a las familias y enfermos de la epidemia reinante, ascendía a las siguientes cifras:

D. J. J. M.	50'
» Gabriel Ros Juliá.	50'
Doña Francisca Mir de Ros.	25'
D. Rafael Alvarez Sereix.	25'
» Juan Pons Bestard (segundo donativo).	25'
» Antonio Bosch Miralles.	10'
» Mateo Garau.	25'

Total. 12.999'65

Con esta fecha se remiten a doña Rosalia Casas y a doña María Grullón de Llompart dos mil pesetas, que, con las

once mil remitidas anteriormente a dichas señoras, ascienden a trece mil.

Suscripción para asistir a los enfermos pobres

Excmo. y Rvmo. Sr. Obispo.	500'
D. Bartolomé Ferrá.	25'

Total. 4.779'10

Vamos entregando diariamente las cantidades que recibimos a las señoras que han tomado por su cuenta la misión de visitar y asistir a los atacados pobres.

## GACETILLAS

—Riña. En la calle de Murillo del Arrabal de Santa Catalina, riñeron anoche, acaloradamente dos marineros por cuestión de intereses.

Uno, dió al otro, tan fuerte patada en el estómago que le hizo caer sin sentido.

Auxiliado por unos transeúntes, se consiguió reanimar al individuo de referencia, conduciéndole a su casa.

Del hecho se dió cuenta a las autoridades.

—Caída. En la calle de la Pursiana, anoche un niño rodó las escaleras de su casa, produciéndose una herida en la frente que le fué curada en el Dispensario de la Cruz Roja.

—Todas las damas elegantes usan Crema Cecilia «Peele», que dá instantáneamente al cutis blancura natural sin perjudicarlo.

—Colonia «Peele» es la más concentrada y tiene un perfume delicioso y distinguido.

## De la Región

### INCA

Ayer en el tren de las 9 llegó a esta el Capitán general de Baleares Excmo. señor D. Francisco Sammartin acompañado de sus ayudantes, Sr. Marqués de Zayas y señor Massanet. En la estación fueron a recibirlo todas las autoridades locales y una compañía con bandera y banda al mando del capitán señor Amorós y seguidamente pasó a revisar las tropas y el edificio del cuartel.

Al medio día fué obsequiado con una comida por el coronel señor Comaroma en el pabellón que ocupa dicho santo y por la tarde visitó el oratorio de Santa Magdalena, saliendo para Palma en el tren de las seis y media de la tarde, despidiéndolo las mismas autoridades.

### Mercado de Inca

Día 31 Octubre 1918	
Almendrón escogido	a 236'00
Id. corriente	a 200'00
Cerdos cebados	a 190'00
Maiz Cincuantini.	a 00'00
Id. del Plata	a 55'00
Frijoles.	a 00'00
Higos pasos	a 28'00
Habichuelas (Confites)	a 70'00
Id. blancas	a 65'00
Trigo mallorquín	a 00'00
Id. candeal	a 00'00
Todo pesetas los 100 kilogramos.	
Avena negra.	a 21'50
Id. blanca	a 20'00
Cebada del país	a 23'00
Id. forastera	a 00'00
Habas pra cocer	a 30'00
Id. ganado	a 28'00
Vino de mesa del país.	a 40'00
Azafrán los 33 gramos	a 3'50
Todo pesetas los 100 litros.	

### Obras con grandes rebajas

#### A 2 pesetas

El sacrilegio de Sor Adoración de M. Martínez Barrioueno, 3'50 pesetas. La madre casualidad de Emilio Carrere 3'50. Le Roca del Albaicín, 3'50 id. En tierra de santos, de Alberto Insúa, 3 id. Cenizas, por Gracia Deledda, 3'50 id. Clara sombra, por Angel Ruiz Pablo, 2'50 id. Fray Anselmo Fumada, 3'50 id.

#### A 1 peseta

Confesiones de un médico, por el doctor Verresenies, 2 pesetas. Un corazón de mujer, por Pablo Bourget, 2. El amo del mar, por el Vizconde de Vogué 2.

#### A 0'75 céntimos

Las larvas del ocultismo, 1 peseta. Oraciones ingenuas, por Andrés de Baet, 1 id. Las mejores escenas de Benavente, 1 id. Mi Venus, de Joaquín Dicenta, 1 id. El Circo, de Gomez de la Serna 1 id.

De venta en la Librería de J. Tous

**HARINA LACTEADA** 50 años de ÉXITO

**NESTLÉ** ALIMENTO COMPLETO PARA NIÑOS

Pídase en todas las Droguerías y Farmacias

### VINO BONIFORTUM

Barons (Toda tónica fos fatado) Escrofulismo y debilidad en general.

# TELEGRAMAS

## Senado

Madrid 31 (9 n.) La sesión del Senado de esta tarde se levantó a la reunión de secciones.

## Congreso

La sesión de esta tarde del Congreso estuvo presidida por el señor Villanueva. En el debate político interviene el señor Barcia quien califica de crítico el momento actual.

Censuró la forma de incautación de los buques alemanes.

Con este motivo se promovió un incidente entre la presidencia y el orador por hablar este de la personalidad del Rey al leer un artículo de The Times, respecto del Monarca.

Dice que la neutralidad española nació de la debilidad del país.

Hay que orientar a España hacia la democracia, que son las corrientes de Europa.

Intervino el señor Besteiro protestando del silencio del Gobierno que perjudica.

Atacó duramente al señor Cambó tachándole por reaccionario y traidor a la Asamble de parlamentarios.

Censura a los Gobiernos españoles tachándoles de germanófilos.

Dice que al ejército español se le ha vendido sin lucha.

Después de la paz debemos liquidar la vergonzosa cuestión de Marruecos.

Interviene el señor Senante aplaudiendo al partido conservador que inició y ha sostenido la estricta neutralidad.

Declara que en la política internacional suscribe las palabras del señor Cambó.

Estima que la política inglesa es contraria a los intereses de España.

Recuerda que el señor Canalejas se lamentaba de las dificultades que ponía Inglaterra cuando se discutía el tratado franco español.

Los señores Armiñan y otros diputados lo niegan, calificando de falsa dicha afirmación.

Se promueve un incidente entre los señores Armiñan y Senante, quedando solucionado con la intervención de la Presidencia.

Sigue el señor Senante su discurso. Declara que se pone del lado del Gobierno.

Se suspende el debate y se levanta la sesión.

## La Política

### Los Diputados reformistas

Madrid 31 (11 m.)

Los Diputados reformistas vienen celebrando numerosas conferencias con don Melquiades Alvarez.

Anoche se reunieron en su domicilio para tratar de las derivaciones políticas.

### Habilitación de horas

El Sr. González Besada ha dicho que el lunes se leerá en el Congreso el presupuesto general del Estado, aunque haya que habilitar horas extras.

En su departamento lo están ultimando.

Comentarios a la dimisión del señor Dato.

Se hacen numerosos comentarios sobre la dimisión del señor Dato, asegurando una de las versiones que no le parecieron bien los discursos que pronunciaron algunos labios que le dejaban como Ministro de Estado en situación difícil, está unido a la enfermedad le determinaron a dimitir fundándolo en su salud.

Desde luego los sucesos se precipitan y es muy posible que no tenga tiempo de reponerse sin que sobrevenga la crisis.

## Consejo de Ministros

### A la entrada

Madrid 31 (2 l.)

#### (Recibido esta mañana)

El Consejo de Ministros se reunió en la Presidencia a las once y media.

El Sr. Maura dijo que se discutirán algunos proyectos de decretos y que se utilizarán todos los asuntos pendientes.

Añadió que el Consejo terminaría antes de las dos de la tarde.

El general Marina llevaba varios expedientes relativos a material Sanitario. Rogó a los periodistas que desmintieran las afirmaciones publicadas en un periódico obrero acerca del estado sanitario en los campamentos de África.

Los demás ministros nada dijeron.

A la hora en que telegrafiamos continúa el Consejo.

## La epidemia reinante

Prohibición de la entrada en las cementerios.

De orden del Ministerio de la Gobernación se ha suprimido a partir de hoy la entrada en todos los cementerios de Madrid.

Cesión de los cuarteles y un castillo

Alicante.—El Ministerio de la Guerra ha cedido a la Alcaldía los cuarteles y el Castillo de Santa Bárbara para alojar a los vecinos de las barriadas extremas de la población que se desaloja para destruirlas, por ser focos de infección.

## Ecos varios

### EL REY HA SALIDO PARA MADRID

Madrid 31 (11'30 n.)

San Sebastián.—S. M. el Rey acompañado del infante don Fernando ha salido para Madrid.

En la estación se había reunido todo el elemento oficial y numeroso gentío.

Durante el trayecto hasta la estación fué objeto de grandes aclamaciones.

Se encendieron iluminaciones, las músicas tocaron escogidas piezas, se dispararon cohetes y hubo repique general de campanas.

El Rey se muestra satisfechísimo de la despedida entusiasta que nunca se le había hecho en tal forma.

## La guerra europea

### El gran éxito italiano

Madrid 31 (2 l.)

Viena.—Un telegrama oficial reconoce que los ingleses e italianos han abierto una brecha de 23 kilómetros en las líneas austriacas.

Modificaciones de la Constitución aprobada

Berlín.—El Consejo Federal ha aprobado las modificaciones de la Constitución tal y como las acordó el Reichstag, celebrando la Liga Nacional de la libertad alemana, aprobándose el programa de Wilson pidiéndose al Gobierno imperial que suprima las resistencias ocultas que se oponen al cumplimiento de la misión democrática.

La resistencia enemiga rota por completo

Madrid 31 (10 n.)

El parte oficial francés dice: Ayer dimos un empuje en un frente de 12 kilómetros en el sector de Harny.

También avanzamos en el sector de Abonque rompiendo toda la resistencia enemiga.

Los alemanes han fracasado debido a los violentísimos ataques de los franceses.

Los austriacos, continúan retirándose.

Madrid 31 (2 l.)

#### (Recibido esta mañana)

Roma.—En todo el frente austriaco las fuerzas enemigas se retiran con precipitación.

Hemos cogido millares de prisioneros y centenares de cañones y gran cantidad de material.

Aunque los partes austriacos dicen que se abandona el territorio italiano con arreglo al deseo de llegar a una rápida paz, el enemigo opone resistencia; pero la rotura del frente le impide que sea eficaz.

### Los serbios avanzan

Salónica.—Las fuerzas yugo-eslavas avanzan hacia el Norte de Servia.

Están a menos de sesenta kilómetros de Belgrado.

Los austriacos evacúan rápidamente el territorio.

### Nuevas ocupaciones

Madrid 31 (11'30 n.)

Berna.—Las tropas americanas ocupan el frente del Rin y las plazas de Estrasburgo y Metz, las ocupan las tropas francesas.

## La revolución austro-húngara

### Cunden los desórdenes

Madrid 31 (11'30 n.)

Copenhague.—Se sabe que en Viena y Budapest han ocurrido nuevos desórdenes.

Las tropas subordinadas, proclamaron la República. Disponen de ametralladoras y municiones.

Se han apoderado de las estaciones del ferrocarril.

Parece que obstan por el acuerdo de la Asamblea húngara.

## Sobre la paz

Los Jefes de la entente se reunirán en París.

Madrid 31 (2 l.)

#### (Recibido esta mañana)

París.—Dice Le Temps que debido a la transmisión que Wilson ha hecho a los aliados de la petición alemana sobre el armisticio de paz, los Jefes de los Gobiernos de la entente acordaron reunirse en París acompañados de los Ministros y principales consejeros militares y navales para examinar la situación creada por aquella petición.

Las condiciones para el armisticio

Madrid 31 (9'30 n.)

Berna.—Anteayer en Berlín, un periódico publicó las condiciones de la Entente para el armisticio, las cuales eran la evacuación por Alemania de los territorios que ocupan en Francia y Bélgica; la ocupación del frente del Rin por las tropas americanas y la ocupación de las plazas de Estrasburgo y Metz por las tropas francesas.

Este rumor ha sido después desmentido.

Los austriacos piden el armisticio

Madrid 31 (11'30 n.)

Londres.—Noticias de Italia dicen que el Comandante Jefe del ejército austriaco ha pedido un armisticio a los italianos.

### Las condiciones de Foch

Copenhague.—Ha circulado el rumor que las condiciones impuestas por el general Foch para la concesión del armisticio, se han recibido en Berlín.

Como son las condiciones del armisticio.

Berna.—Un periódico de Berlín asegura que las condiciones de la entente relativo al armisticio, son: la evacuación, por parte de Alemania, de los territorios de Francia y Bélgica.

## Firma del armisticio con Turquía

Madrid 31 (9'30 n.)

Amsterdam.—Dicen que se ha firmado el armisticio entre Turquía y la Entente.

### El armisticio firmado

París.—En la Cámara, el ministro de Marina ha declarado que hace algunos días fué libertado al general Townshend.

También informó que el Almirante inglés en el Mar Egeo comunicaba que el Gobierno turco pedía el inmediato armisticio, añadiendo que éste se firmó anoche y hoy al mediodía entrará en vigor.

El armisticio comprende el libre paso de las flotas aliadas hasta el Mar Negro, la ocupación de los fuertes de los Dardanelos y el Bósforo y repatriación de todos los prisioneros aliados.